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我们单位稅政一股的专管员们，自今年

三月份起，把国营企业的利潤结算差率达到

了上级的规定不超过 5 %。解决了几年来存

在的“老、大、难”问題。
把国营（包括公私合营）企业的利潤结算

差率压到最低限度，这是考核利潤监交工作

的主要标志之一。但从我们单位几年来的实

际情况看，都沒有完成上级规定的指标。19

64年平均结算差率是17.49%，就 是 说，企

业每月实现的利潤当月只能入 库 82.51%；
也就是说，每月将有一百多万元的实现利潤

当月不能入库。对此，局、股領导过去也曾

一再强调要把结算差率降下来，但收效总是

不大，今年一月份只降到16.18%。在 市 区

五个兄弟分局中，我们名列最末一位。二月

份股領导下了很大的决心，采取 了 不 少 措

施，其结果仍然是事与願违，事倍功半，费

了很大的劲，才降到11.42%，还是远 远 超

出了上级规定的指标。
在这事实面前，股領导干部便又认眞学

习了毛主席有关政治工作的论述和有关突出

政治落实“四个第一”等方面的文章。边学边

对照了过去的想法和做法，终于找到了经验

教训，认识到利潤结算差率其所以长期降不

下来，主要是头脑里沒有正确的政治覌点，

见物不见人，习惯于靠行政命令指导工作，
单纯业务覌点时刻在支配着行动。因此，许多

专管员平日不明确为什么要把利潤结算差率

压到最低限度。正象有的专管员 所 说：“反

正这是早一天晚一天的事，待企业决算编出

来以后，也就入库啦，国家不差这么几天”，
“工夫不能下在这里，大体匡算一下就行了。”
由于在这项工作中政治沒有挂帅，专管员不

知道降低利潤结算差率的意 义，思 想 不 重

视，所以不难解决的问題，也就 逐 漸 变 成

“老、大、难”了。
后来，股里領导便组织专管员们集中讨

论：“上级为什么要求我们把利潤结算 差 率

压低到最低限度？”经过大家一番 爭 论，树

立了全局覌点，认识到这是关系到国家財政

收支能否经常保持平衡的大问題；是关系到

能否保证库款及时调度的大问題，从而引起

了专管员对这项工作的高度重视。在此基础

上，股里又组织大家讨论怎么办，启发专管

员带着思想和工作上的问題，向毛主席著作

請敎，先后学习了《愚公移山》《关于重庆

谈判》等文章及毛主席有关做好財政工作的

论述。经过学习，又使专管员明确了方向，

树立了克服困难的信心。如有的 说：“压 低

利潤结算差率，实际上是一种思想斗爭，有
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额完成稅收任务。1964年收稅114，150元，比

1963 年增长 40.68%，达到历史最高记录。
1965 年第 1 季度超额 11.5% 完 成任务，与

1964年同期比较，增加25.64%。
由于这个稅所政治思想工作好，实干的

精神好，成绩显著，1964年被评为全县的先

进集体。 （根据报告材料整理）

更 正

本刊今年第 6 期第15页左栏第

3 行“除了两年略有超支外”，应为

“除了四年略有超支外”。

的企业想在上缴利潤上打算盘，挤大公利小

公，为自己方便。过去对此我们有时不能坚

持原则，今后必须要与这种思想进行斗爭，

使结算差率尽量接近实际，保证实现利潤及

时入库。”有的说：“这是一项细致复杂的工

作，要完成上级规定的指标是有 一定 困 难

的，但只要我们在思想上明确了为谁工作，

时刻想着国家建设需要资金，在工作中肯于

依靠企业党政領导和群众，做细致扎实的工

作，矛盾是可以解决的，困难是 可 以 克 服

的。”

政治工作一抓就灵。当专管员们的思想

上政治挂了帅，就立即指导了行动。他们首

先运用各种形式，广泛开展宣传，向企业領

导和有关人员讲明正确匡算及时入库对社会

主义建设的作用，从而引起了企业对匡算利

潤的重视。如许多企业的財务部门负责同志

和经办人员月末牺牲了公休日，与专管员一

起进行匡算，组织入库。第二，让匡算、交

利较好的企业，通过座谈会等形式，进行交

流推广，互相启发促进。并选择了部份有条

件的重点企业，发动企业財会人员自己进行

匡算，专管员加强辅导，这样就发挥了群众

力量，克服了过去那种顾此失彼的现象。第

三，通过吃透两头，加强调查研究，随时了

解和掌握分管企业的成本、利潤变化情况和

资金的运用情况，及时协助企业解决一些有

关生产和资金方面的困难，尽量把问題消灭

在入库之前。第四，做细致扎实的工作，对

部份交利较大的企业，由过去综合匡算，改

为按品种匡算，使月终匡算尽量接近实际。
这样在广大职工的协助下，经过努力，终于

解决了这一关鍵，使三月份的利潤结算差率

降到1.02% ，四月份也保持在3.42% ，五月

份又下降到0.82%，都完成了上级规定的指

标。
我们从这项工作中受到了教益，进一步

认识了政治与业务的关系。过去我们也经常

讲，政治是统帅，是灵魂，是一切工作的生

命线。但在实际中总是说的多做的少，说与

做脫节。在具体工作中又总是把业务放在首

位，就怕搞政治耽误了业务，感到“远 水 不

解近渴”，认为业务工作做好了，什么 也 都

好了。所以在而置工作的时候，不讲政治意

义，只强调业务指标，不重视人的因素，迷

信行政措施。其结果不是失败就是落后，即

是有时做出了一点成绩，也很不牢固。三个

月来的实践，使我们逐步认识到过去的想法

和做法是错误的，并初步体会到：忽视了政

治，事倍功半，重视了政治，事半功倍；忽

视了政治，工作会死气沉沉，沒有生气，突

出了政治，工作就会有声有色，不断前进。
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